



Île de Sable

Ce que nous
avons entendu

Résumé des
consultations
publiques

Décembre 2010



Photo : S. Coffen-Smout





Introduction

Au mois de juin 2010, Parcs Canada a entamé un processus de consultations publiques pour obtenir des commentaires sur la proposition visant à désigner l'île de Sable comme parc national. Le présent rapport résume les commentaires reçus, contient des renseignements généraux et donne un aperçu des prochaines étapes.

À propos de Parcs Canada

Parcs Canada est l'agence fédérale chargée de gérer les parcs nationaux, les lieux historiques nationaux et les aires marines nationales de conservation. Au nom de la population canadienne, Parcs Canada protège et met en valeur ces trésors, en raison de l'histoire qu'ils racontent, des expériences qu'ils offrent et de leur rôle pour nous aider à mieux apprécier l'essence même du Canada.

C'est une période de célébration pour Parcs Canada – cette année, l'agence célèbre fièrement 125 ans de conservation du patrimoine naturel au Canada, par l'établissement du parc national Banff, en 1885. De plus, en 2011, Parcs Canada célébrera ses 100 ans en tant que premier service de parcs nationaux au monde.

Les parcs nationaux sont des exemples représentatifs de régions terrestres du Canada. Ce sont des endroits spectaculaires dont l'intégrité écologique est protégée et où diverses occasions et activités récréatives sont offertes aux Canadiens pour leur permettre de connaître et de découvrir leur territoire ainsi que d'établir un lien personnel avec celui-ci. Le réseau de parcs nationaux du Canada comprend 42 parcs qui vont de vastes parcs éloignés dans le nord du Canada qui n'accueillent qu'une poignée de visiteurs chaque année aux parcs plus petits, plus accessibles et offrant davantage de possibilités à une gamme variée de visiteurs qui peuvent venir les découvrir et y créer leurs propres expériences mémorables. Parcs Canada est le fier intendant de ces lieux patrimoniaux et les administre au nom de la population canadienne pour qu'elle puisse en jouir, tout en faisant en sorte qu'ils demeurent intacts pour les générations d'aujourd'hui et de demain.

Mandat et vision de Parcs Canada

Le mandat de Parcs Canada décrit ce que fait l'Agence et reste pratiquement le même depuis trois quarts de siècle :

Au nom de la population canadienne, nous protégeons et mettons en valeur des exemples représentatifs du patrimoine naturel et culturel du Canada, et en favorisons chez le public la connaissance, l'appréciation et la jouissance, de manière à en assurer l'intégrité écologique et commémorative pour les générations d'aujourd'hui et de demain.

Le but de Parcs Canada consiste à rendre les lieux et l'histoire du Canada plus pertinents pour les Canadiens, comme l'explique son énoncé de vision :

Les trésors historiques et naturels du Canada occuperont une place de choix au cœur de la vie des Canadiens, perpétuant ainsi un attachement profond à l'essence même du Canada.



À propos de l'île de Sable

L'île de Sable compte une histoire humaine longue et fascinante, qui couvre trois siècles. En outre, elle héberge de nombreuses espèces de plantes, d'oiseaux et de mammifères, dont les fameux chevaux sauvages.

De longues plages et dunes de sable caractérisent l'île. Parmi elles, on remarque le plus vaste réseau de dunes de l'Est du Canada. La végétation couvre environ le tiers de l'île qui compte aussi divers étangs d'eau douce. Ces étangs sont l'habitat de variétés uniques de plantes et d'animaux et une source d'eau douce pour les insulaires.

L'île est un joyau de biodiversité. On y a enregistré plus de 190 variétés de plantes et 350 espèces d'oiseaux, grâce à sa situation géographique sur une des principales routes migratoires. Le bruant des prés et la sterne de Dougall se reproduisent tous deux sur l'île et sont protégés en vertu de la *Loi sur les espèces en péril*. L'île de Sable abrite aussi l'une des plus importantes colonies de reproduction de phoques gris au monde, qui mettent bas sur l'île, de la fin décembre au début de février. Mais les habitants les plus connus de l'île sont les chevaux sauvages, dont on croit qu'ils ont été introduits à peu près au milieu du XVIII^e siècle. On estime actuellement leur population à environ 375 individus.



Photo: D. Austin, Parcs Canada

Pendant toutes les années 1600 et 1700, on a tenté, sans succès, de coloniser l'île. Des animaux domestiques de diverses espèces, des chevaux, des vaches, des porcs et des moutons ont été abandonnés dans l'île au cours des années. La mer agitée, les tempêtes et le brouillard ont fait de l'île un risque majeur pour la navigation sur la côte est. Depuis 1583, on a compté plus de 350 épaves, ce qui lui a valu le titre de « cimetière de l'Atlantique ».



Photo: D. Austin, Parcs Canada

L'île est habitée en permanence depuis 1801, alors que le gouvernement de la Nouvelle-Écosse y a établi la première d'un bon nombre de stations de sauvetage sur l'île. L'apparition d'instruments de navigation plus perfectionnés, après la Seconde Guerre mondiale, a réduit le nombre de naufrages sur l'île de Sable. En 1959, le gouvernement a donc pu fermer les stations de sauvetage de l'île.

Plus récemment, l'île a servi à divers ministères et industries pour des opérations variées. La station météo a été construite au début des années 1890 et est toujours

opérationnelle. Elle est administrée par Environnement Canada. Pendant les années soixante, l'industrie pétrolière s'intéressait de près à l'île de Sable et on a creusé jusqu'à neuf puits dans l'île. Elle est aussi la base de divers projets de recherche à long terme. On y entretient une escale d'avitaillement pour hélicoptères, pour les opérations de recherche et sauvetage et il y a une piste d'atterrissage d'urgence pour l'industrie côtière qui exploite actuellement diverses plateformes de gaz naturel dans les eaux entourant l'île.



La station principale est le centre administratif et de communications de l'île. C'est là que se trouve la majeure partie des infrastructures de l'île, entre autres divers générateurs, des réservoirs de carburant, une usine de traitement de l'eau, des hangars d'entreposage de véhicules et des logements pour le personnel et les visiteurs. L'île compte environ six habitants à l'année, mais la population augmente à diverses périodes de l'année à cause des visiteurs de divers groupes scientifiques et de quelques touristes.



Vers un parc national pour l'île de Sable

Le 18 mai 2010, l'honorable Jim Prentice, ancien ministre de l'Environnement du Canada et ministre responsable de Parcs Canada, et l'honorable John MacDonell, ancien ministre des Ressources naturelles de la Nouvelle-Écosse, ont annoncé que les gouvernements du Canada et de la Nouvelle-Écosse prendraient les mesures nécessaires pour examiner comment l'île de Sable pourrait être désignée parc national en vertu de la *Loi sur les parcs nationaux du Canada* pour le bénéfice des générations futures.

Suite à l'annonce des ministres, en mai, Parcs Canada a entamé une procédure de consultations publiques en vue de recueillir les commentaires du public sur la proposition de parc national pour l'île de Sable. Quatre objectifs orientaient cette procédure :

- Familiariser le public, les intervenants et d'autres avec Parcs Canada : son mandat, sa vision, son réseau de lieux protégés, la procédure d'établissement et de planification d'un parc;
- Familiariser le public, les intervenants et d'autres avec l'île de Sable, son histoire naturelle et culturelle et son état actuel.
- Donner aux Mi'kmaq, au public et à divers intervenants la possibilité de présenter à Parcs Canada leur vision de l'avenir de l'île de Sable en tant que parc national.
- Définir les possibilités et les défis associés à la gestion, à la mise en valeur et à la conservation de l'île de Sable comme parc national.

Les consultations ont commencé en juin, afin d'obtenir les commentaires et opinions sur la recommandation de désigner l'île de Sable comme parc national. Le public, les intervenants et les partenaires ont notamment eu accès à des journées portes ouvertes, des rencontres bilatérales, des ateliers, des présentations par courriel, en ligne et écrites et un numéro de téléphone sans frais. Une procédure normale de consultation est aussi en cours avec les Mi'kmaq de la Nouvelle-Écosse.



L'île de Sable et ses dunes de sable isolées occupent une place de choix dans le cœur et l'esprit des Canadiens. Les Néo-Écossais se sentent particulièrement proches de l'île de Sable, car elle a joué un rôle important dans leur histoire et dans leur imaginaire. La passion et le grand intérêt des Canadiens pour l'île de Sable sont apparus dans les présentations qu'a reçues Parcs Canada de partout au pays, et même de l'étranger, pour exprimer le soutien et mettre en évidence des idées, des préoccupations et des visions pour l'avenir de l'île de Sable en tant que parc national.

Qui s'est exprimé?

La quantité de réponses de qualité que Parcs Canada a reçues témoigne de l'attachement profond que les Néo-Écossais et les Canadiens éprouvent pour ce lieu particulier. Trois journées portes ouvertes ont eu lieu dans la région d'Halifax en juin dernier. Plus de 200 personnes y ont assisté et bon nombre d'entre elles ont pris le temps d'engager des discussions approfondies avec le personnel de Parcs Canada et d'écrire des commentaires détaillés. Pour ceux qui habitent plus loin ou qui n'ont pas pu participer à l'une des journées, nous avons annoncé des possibilités de participer dans les journaux provinciaux et nationaux et sur la page d'accueil du site Web de Parcs Canada.

Nous avons reçu un total approximatif de 2 800 réponses à notre demande de commentaires lors des journées portes ouvertes et au moyen de présentations en ligne, de courriels, de lettres et de messages téléphoniques. Au début du processus de consultation, nous avons reçu 235 présentations détaillées de diverses personnes après les journées portes ouvertes. Bon nombre de ces présentations comportaient des réponses à un ensemble de questions posées lors des journées portes ouvertes et affichées en ligne à propos de la vision que les Canadiens avaient quant à un parc national à l'île de Sable. De plus, à la suite d'un avis publié par la Société pour la nature et les parcs du Canada (SNAP), nous avons reçu 950 autres courriels de personnes qui exprimaient leur appui quant à l'établissement d'un parc national à l'île de Sable, qui soulignaient l'importance de prendre des mesures de conservation strictes pour protéger l'île, y compris limiter le nombre de visites, et qui exprimaient leur inquiétude par rapport à l'exploration pétrolière. Enfin, dans le cadre d'une campagne de sensibilisation organisée par le Fonds international pour la protection des animaux, nous avons reçu 1 600 courriels de personnes exprimant un



message uniforme : elles insistaient sur la protection des phoques gris et manifestaient leur appui concernant l'établissement d'un parc national à l'île de Sable.

En plus des commentaires du grand public, nous avons reçu ceux de huit groupes qui nous ont envoyé des lettres détaillées dans le cadre du processus de consultations publiques. Ces groupes représentent un vaste échantillonnage d'intérêts et d'organisations, depuis des intérêts industriels (pétrole, pêches), jusqu'à des groupes d'environnementalistes en passant par des organismes de défense des droits des animaux.

Ce qu'ils ont dit

En règle générale, nous avons entendu que les Canadiens :

- Soutiennent la désignation de parc national proposée;
- Croient qu'il est important de préserver l'intégrité écologique et de protéger les ressources culturelles;
- Sont intéressés à ce que les possibilités de visiter l'île soient limitées en portée et en nombre et bien gérées;
- Veulent des possibilités d'expériences et éducatives au large de l'île;
- Visent une gestion soignée des ressources naturelles, y compris du pétrole et du gaz;
- Se préoccupent de la gestion de la faune, surtout des phoques et des chevaux.

La section qui suit présente de plus amples détails sur une vision d'un futur parc national à l'île de Sable et divers thèmes clés qui ont émergé de cette participation.



Photo: D. Harvey, Parcs Canada



Photo: N. Falardeau, Parcs Canada



Photo: N. Falardeau, Parcs Canada



Vision d'un parc national

On a demandé aux participants des journées portes ouvertes et en ligne de décrire leur vision de l'île de Sable comme parc national, ce qu'ils aimeraient que soit l'avenir du parc national de l'île de Sable en 2025.

La plupart voient le parc national de l'île de Sable comme un lieu où la protection occupe une place importante et se trouve au centre des préoccupations de la gestion. On a mentionné la protection des ressources naturelles et culturelles, bien que la vaste majorité des personnes qui ont fait des commentaires sur la protection se soient concentrées sur les ressources naturelles. Beaucoup ont souligné que leur idéal pour l'île de Sable est qu'elle reste aussi « naturelle » que possible, avec un développement et des visites limitées. Presque tout le monde a fait remarquer que la protection et la gestion des ressources pourraient être semblables à ce qu'elles sont aujourd'hui. Quelques personnes ont dit espérer que des niveaux plus élevés de protection seront en place en 2025.

Quand ils envisagent l'avenir, beaucoup admettent que l'éloignement de l'île signifie que la plupart des gens ne pourront pas la visiter personnellement. Pour un bon nombre, la vision inclut un volet important d'expériences hors de l'île et des possibilités de rayonnement pédagogique. Les propositions ont varié depuis des films IMAX 3D et des caméras Web en direct, jusqu'à des expositions traditionnelles dans des musées et des projets en classe. On a proposé beaucoup d'idées pour aider le public à mieux connaître et apprécier l'île de Sable, malgré la distance. Un certain nombre de répondants ont exprimé le souhait de voir le patrimoine culturel et historique et l'île de Sable commémoré et largement diffusé. Un thème unificateur qui est ressorti parmi les nombreuses suggestions a été que les gens n'ont pas à visiter l'île de Sable pour mieux la connaître et établir un lien avec elle.

Une faune à l'état naturel, d'une beauté brute, qui erre librement sur les dunes, la solitude, l'isolement, la sérénité, autant de termes utilisés fréquemment par les répondants pour décrire leur vision d'une expérience idéale s'ils pouvaient visiter le parc national de l'île de Sable. Beaucoup ont décrit leur expérience idéale comme une visite en petit groupe, avec un guide-accompagnateur, ou comme bénévoles qui contribueraient à un projet de recherches et de conservation, tout en apprenant à découvrir l'île et en en faisant l'expérience. Les personnes qui ont déjà visité l'île de Sable ont décrit leur expérience comme unique, « l'expérience d'une vie », ou qui transforme une personne. Certains ont souligné que leur expérience idéale n'implique pas qu'ils soient sur place, ils pensent qu'une expérience idéale serait plutôt une « visite » virtuelle de l'île.

« En 2025, j'espère que l'état des ressources naturelles et culturelles de l'île de Sable est très semblable à ce qu'il est aujourd'hui. Tout ce dont l'île de Sable a besoin c'est de rester telle quelle dans sa beauté et sa nature (faune et flore), les raisons de la visiter (recherche scientifique...etc.). La protection de tout cela passe avant la création d'un parc national. »

« [Les gens vont apprécier]... la spécificité de l'île et sa délicatesse, son histoire culturelle, tout comme son histoire naturelle. »

« Je peux seulement imaginer l'émerveillement de marcher sur les vastes plages de sable, de sentir l'air salin et le vent sur mon visage, d'entendre les vagues s'écraser sur la rive, de m'émerveiller devant les plantes et animaux du lieu, chevaux, les phoques, ce serait une expérience unique. »



Soutien en faveur d'un parc national sur l'île de Sable

« Cette désignation permettra l'adoption de mesures de conservation plus strictes pour l'île que celles qui sont en place actuellement. Elle inscrira l'île de Sable dans une famille de parcs nationaux bien gérés d'un océan à l'autre et dont les Canadiens peuvent être fiers. »

Les Néo-Écossais localement et les Canadiens dans leur ensemble ont démontré un soutien écrasant en faveur de la désignation de l'île de Sable comme parc national. Bien que certaines personnes se soient dites inquiètes du fait qu'un parc national puisse entraîner des changements inutiles ou indésirables dans l'île de Sable, par exemple un développement plus poussé, des modifications des activités de recherche et un trop grand nombre de visiteurs, la plupart croient que si on agit prudemment et si l'on crée un plan de gestion bien pensé, la protection à long terme de ce joyau de l'Atlantique sera enfin assurée.

Accès public

La question soulevée le plus souvent était celle de l'accès public futur à l'île de Sable. Bien qu'un grand nombre de ces références aient soutenu l'idée générale de l'accès public à l'île de Sable, presque toutes insistaient sur la nécessité d'occasions bien gérées et réglementées pour l'expérience des visiteurs. En outre, certains soulignent que la protection des ressources naturelles et culturelles doit prévaloir sur l'accès public pour faire en sorte que le nombre de visites respecte des conditions durables sur le plan de l'environnement.

« J'ai toujours voulu visiter l'île de Sable et m'attends à le faire, un jour. J'espère que ce sera dans des circonstances très contrôlées. Mes souvenirs seront des photos et la mémoire d'un voyage fascinant dans l'Atlantique. »

« Allons lentement. Il y a tant à apprendre de ceux qui sont les gardiens actuels de l'île. Prenons leur expertise à cœur. »

Préserver l'île de Sable telle qu'elle est maintenant

Bien que la plupart des répondants voient la désignation de l'île de Sable comme une étape positive vers sa protection à long terme, beaucoup attribuent au statu quo de l'île de Sable ce qu'ils décrivent comme l'environnement actuel « sauvage », « vierge », « équilibré » et « unique ». Beaucoup de gens souhaitent voir les opérations à l'île de Sable se poursuivre comme maintenant, après sa désignation comme parc national. Certains répondants ont aussi exprimé une crainte que la désignation comme parc national n'entraîne de nouveaux développements indésirables, par exemple : interférence avec les processus naturels, construction d'infrastructures et modifications des pratiques et activités de recherches établies.



Visiteurs virtuels et sensibilisation du public

On constate un soutien et un intérêt très considérables envers les possibilités pour les Canadiens et les autres personnes intéressées par l'île de Sable de découvrir ses merveilles grâce à une sensibilisation novatrice, une technologie de pointe et par l'utilisation des arts de création pour apporter l'expérience de l'île de Sable dans les foyers, les écoles et les collectivités.

Beaucoup de gens proposent avec enthousiasme l'idée d'apporter l'expérience de l'île de Sable au continent, parce qu'elle tient compte de l'isolement de l'île et des défis reliés à son accès. Les propositions sont variées, depuis des caméras Web qui offrent des images de l'île en continu jusqu'à un film IMAX 3D pour offrir des possibilités d'interprétation immersives offrant une expérience pratique. Certains répondants étaient aussi enthousiastes dans leur souhait de voir l'histoire humaine de l'île de Sable présentée et partagée aussi largement que possible.

« Les Canadiens sont curieux au sujet de l'île de Sable. Ils en ont entendu parler et veulent en savoir plus. Tout le monde au Canada sait quelque chose sur l'île de Sable et a des sentiments très romantiques à son sujet. Pour véritablement communiquer l'idée et la réalité de l'île de Sable, Parcs Canada doit faciliter la création artistique dans l'île et à son sujet... J'aimerais que Parcs Canada offre un forum à cet art dans un musée virtuel ou réel. »

Attentes à l'égard d'une désignation de parc national

« La question de l'hébergement pourrait nécessiter des constructions sur l'île. Mais on peut espérer qu'elles se réaliseront comme un projet vert qui utilisera au mieux des ressources renouvelables. »

La plupart des répondants étaient positifs et favorables à la désignation de parc national pour l'île de Sable. Mais certains ont exprimé une inquiétude au sujet des effets possibles de la désignation sur l'avenir de l'île de Sable. Il est intéressant de constater que, dans les deux cas, les commentaires favorables ou plus hésitants à propos de la désignation comme parc national étaient axés principalement sur le même enjeu : protection des ressources naturelles et culturelles. En fait, beaucoup de personnes en faveur de la désignation comme parc national remarquent que c'est probablement la meilleure façon d'assurer

une protection et une conservation continues dans l'île de Sable, alors que celles qui s'inquiètent doutent surtout de la possibilité d'établir un équilibre entre l'intégrité écologique et les possibilités d'expériences des visiteurs qui sont communément offertes dans les sites de Parcs Canada.

Protection des chevaux et des phoques

L'île de Sable a longtemps été connue pour sa population de chevaux sauvages. Beaucoup de personnes ont indiqué qu'ils constituent une caractéristique unique et iconique de l'île et, qu'à ce titre, leur protection revêt une importance capitale. Ceux qui ont formulé des commentaires sur les chevaux ont tous insisté sur le fait qu'ils devaient demeurer sauvages et ne pas faire l'objet d'une gestion active.



« Il faut respecter et protéger la faune et la flore de l'île, entre autres les phoques gris et les chevaux. Jusqu'à présent, la faune de l'île de Sable s'est gérée elle-même. Elle n'a pas besoin d'une intervention humaine pour gérer ses populations ou protéger sa biodiversité. »

Le statut de l'île en tant que lieu de reproduction de la plus importante population au monde de phoques gris a suscité, lui aussi, de nombreuses présentations. Les préoccupations exprimées concernant les rapports entre les phoques gris et l'écosystème marin global ont poussé l'industrie de la pêche commerciale et la communauté de la gestion maritime à envisager des solutions de gestion possibles. Parcs Canada a aussi reçu des centaines de courriels de personnes insistant sur le fait que les phoques et tous les autres animaux devaient être protégés dans le parc national et que leurs populations ne devaient pas faire l'objet d'une régulation. D'autres personnes ont exprimé tout aussi passionnément leur opinion selon laquelle la désignation de l'île de Sable comme parc national ne devait pas faire obstacle à des possibilités de gestion scientifique, y compris une réduction des populations.

Activités pétrolières

Beaucoup de gens ont soulevé la question des activités pétrolières aux alentours de l'île de Sable. Un petit nombre des présentations détaillées reçues dès le début du processus de consultations publiques et lors des journées portes ouvertes ont mentionné le pétrole et le gaz. De plus, cette question occupait une place importante dans les présentations par courriel et en ligne que nous avons reçues de partisans de la SNAP (Société pour la nature et les parcs du Canada). Tous ces commentaires, ou à-peu-près, exprimaient de l'inquiétude au sujet de futurs forages pétroliers près de l'île et des risques de dommages à l'environnement. Il vaut la peine de souligner que la plupart de ces commentaires s'opposaient à l'exploration gazière et pétrolière près de l'île de Sable, mais que d'autres proposaient qu'il faille des lois et des garanties solides avant d'autoriser d'autres développements dans ce secteur. Le soutien semble unanime pour l'interdiction du forage sur l'île et dans un rayon d'un mille marin de ses rives, conformément à la politique adoptée depuis longtemps par l'Office Canada-Nouvelle-Écosse des hydrocarbures extracôtiers.

« Comme beaucoup de Canadiens, je suis ravi que l'île de Sable puisse devenir un parc national et intrigué par la possibilité de la visiter. Il faut, bien sûr que cette possibilité ne fasse pas en sorte que les visiteurs compromettent un site fragile et cela doit être une considération majeure dans la planification du parc. Il est, toutefois, encore plus important de protéger de l'exploration gazière et pétrolière. Nous avons tous vu plus qu'assez de photos du golfe du Mexique. Nous ne voulons pas que la suite soit tournée à l'île de Sable. »

« ... Depuis le commencement des activités pétrolières et gazières aux alentours de l'île de Sable au début des années 60, notre industrie a reconnu les aspects environnementaux spécifiques et délicats de l'île. Nous appuyons les mesures permanentes adoptées par Parcs Canada pour continuer à assurer sa protection. »



Contribution des organisations

En plus du grand public, Parcs Canada a aussi reçu des contributions exhaustives d'organisations qui représentent une vaste gamme d'intérêts, dont des organisations environnementalistes, des défenseurs des zones protégées, des groupes de défense des droits des animaux, des chercheurs, des pêcheurs commerciaux et les industries pétrolières et gazières. Certaines organisations ont présenté des mémoires détaillés pour examen, dans le cadre du processus de consultations publiques, alors que d'autres ont exprimé leur point de vue au cours de rencontres individuelles. Étant donné la diversité des intérêts, les commentaires étaient variés. Cependant, le fil conducteur était celui d'une solide reconnaissance des caractéristiques naturelles et culturelles particulières de l'île de Sable et l'appui à un statut de parc national comme moyen d'assurer la protection à long terme de ce lieu spécial et iconique. Un bon nombre des points soulevés par les organisations étaient compatibles avec ceux exprimés par le grand public et résumés plus haut dans le présent rapport.

« ... Depuis sept ans, l'EAC [Ecology Action Centre] a collaboré avec la Green Horse Society et d'autres groupes et personnes pour faire en sorte que les gouvernements provincial et fédéral protègent l'île de Sable et conservent la station de l'île. Nous croyons qu'une présence humaine toute l'année est essentielle pour protéger l'écologie de l'île, ainsi que son patrimoine culturel. »

Entre autres thèmes importants qui sont ressortis des présentations des organisations, mentionnons:

- La reconnaissance de l'importance culturelle de l'île – la place particulière qu'elle occupe dans le cœur et l'esprit des Néo-Écossais, son lien avec leur identité, son histoire de gens de mer et ses liens avec la mer;
- Assurer le maintien des possibilités de recherches, tant naturelles que culturelles;
- Assurer une gestion soignée pour garantir la protection de l'écosystème et du patrimoine culturel;
- L'importance de l'île comme refuge pour les avions et les bateaux et pour l'évacuation des plateformes de forage en mer en cas d'urgence;
- Visions convergentes, exigeant la protection du phoque gris ainsi que des autres espèces animales présentes dans le parc national;
- Inquiétudes sur les impacts potentiels du phoque gris sur l'industrie des pêches commerciales, ainsi qu'à savoir si le contrôle des populations de phoque gris serait toujours possible lorsque l'île de Sable sera nommé parc national;
- Des préoccupations sur les activités d'exploration et de développement pétroliers, tant pour ne pas nuire à l'industrie qu'en ce qui concerne les forages dans la région, leurs impacts environnementaux possibles et les répercussions sur d'autres parcs nationaux à venir;
- Établir des partenariats avec d'autres organisations qui ont un mandat semblable de sensibilisation du public pour communiquer de l'information au sens large au sujet de l'île de Sable;
- Un souhait de continuer à participer et de s'intéresser à l'élaboration d'un plan de gestion à venir.



Prochaines étapes

Les parcs nationaux sont un type particulier de terres publiques administrées par le gouvernement fédéral en vertu de la *Loi sur les parcs nationaux du Canada*. Bien qu'il y ait diverses étapes pour identifier, sélectionner et établir de nouveaux parcs nationaux, chaque situation est différente et le résultat final reflète les circonstances particulières et la participation des parties directement concernées.

La rétroaction recueillie de personnes et de groupes organisés pendant les rencontres publiques au sujet de l'île de Sable aidera à éclairer l'établissement d'un parc national de l'île de Sable, au fur et à mesure de l'avancement du processus. Les étapes suivantes du processus sont :

- La conclusion des consultations avec les Mi'kmaq de Nouvelle-Écosse concernant l'établissement d'un parc national à l'île de Sable;
- La négociation d'une entente fédérale-provinciale entre le Canada et la Nouvelle-Écosse pour l'établissement d'un parc national et la présentation d'un projet de loi devant la Chambre des communes pour désigner l'île de Sable comme parc national;
- La négociation d'un protocole d'entente à propos du transfert de l'administration et du contrôle de Pêches et Océans Canada à Parcs Canada;
- L'administration de l'île de Sable par Parcs Canada une fois la législation établie (les activités de transition et de préparation comportent la dotation, l'inventaire des ressources et une évaluation de l'état de l'île);
- L'élaboration d'un plan de gestion avec la participation des Mi'kmaq, de nos partenaires, des intervenants et du public. Le plan de gestion inclura une vision, des stratégies clés, des objectifs et des mesures de protection, l'expérience des visiteurs et la sensibilisation du public.



Photo: J. Tompa, Parcs Canada



Pour de plus amples renseignements

L'île de Sable est un trésor unique, dont l'histoire est longue et fascinante. Tous les Canadiens ont un rôle à jouer pour assurer l'avenir de ce lieu particulier au plus grand avantage des générations actuelles et futures.

La quantité et la qualité des présentations reçues sont révélatrices de la place spéciale qu'occupe l'île de Sable dans le cœur et l'esprit des Néo-Écossais, mais aussi de tous les Canadiens dans l'ensemble du pays. Parcs Canada aimerait remercier tous ceux qui ont pris le temps de partager avec nous leurs idées, leur savoir et leur passion pour l'île de Sable pendant ce processus de consultations publiques.

Pour obtenir de plus amples renseignements ou avoir accès aux mises à jour sur l'avancement de l'établissement du parc national, veuillez visiter notre site Web – www.pc.gc.ca/sable. Vous pouvez aussi communiquer avec nous au :

Bureau du projet de proposition du parc national de l'Île-de-Sable
Parcs Canada, Propriétés historiques
1869, rue Upper Water
Halifax (Nouvelle-Écosse)
B3J 1S9

Téléphone : 1 888-773-8888
Télécopieur : 1 902-426-9199
Courriel : sable@pc.gc.ca

This document is also available in English.



Photos: (gauche) Environment Canada; (centre) J. Tompa, Parcs Canada; (droite) D. Austin, Parcs Canada

